

SUSCRICION
 En la capital. 4'80 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar, en oro. 18 id. semestre
 Idem un año en oro. 35 id. id.
 Extranjero. 7'60 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 60 céntos.—En la cuarta, 45 céntos.—En la quinta, 30 céntos.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 6 pesetas en adelante y además 15 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 pesetas la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recamos, A. Lorete, 61, rue Coumartin

AÑO XXX | Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos | Gerona jueves 7 de junio de 1900 | NUMEROS SUELTOS 25 céntos. | N.º 7.079

LA GUERRA ANGLO-BOER

El avance de lord Roberts.—Desaliento de los boers.—Situación de las fuerzas aliadas.
 La marcha de lord Roberts desde *Bloemfontein* hasta *Johannesburg* se ha efectuado con tal rapidez, que ha sorprendido hasta á los mismos ingleses, que esperaban encontrar por parte de los boers mayor resistencia. Las disposiciones tomadas por el general en jefe de las tropas inglesas han demostrado, sin duda alguna, gran inteligencia y habilidad; pero ha contribuido también al buen éxito la enorme desigualdad entre las fuerzas combatientes. Los ingleses han marchado formando como una media luna de grande extensión cuyos cuernos ó puntas avanzadas las formaban, al O. el general French con la caballería, y al E. el general Hamilton con la infantería montada. La mayor rapidez con que estas fuerzas pueden marchar les permitía adelantarse con respecto al grueso, y cuando éste llegaba frente á las posiciones boers, cuyos flancos estaban ya amenazados, los defensores los abandonaban. De este modo los ataques de frente, que tan mortíferos fueron para las tropas de Buller, Methuen y Gatacre, han sido innecesarios. Las posiciones cuidadosamente elegidas y fortificadas por los boers para nada han servido, y éstos debieron convencerse ya antes de que la táctica que al principio de la guerra les dió tan buenos resultados, no era ahora conveniente ni podía conducir á nada práctico.
 En cuanto á las defensas de *Johannesburg* y *Pretoria*, que se creía serian tenaces, no hay que contar; la primera de dichas poblaciones ha caído ya en poder de los ingleses, sin presentar resistencia alguna, y la segunda tampoco es de creer que se defienda. El abandono de estas posiciones tiene quizás mas importancia

moral que material; por nuestra parte creemos que, dados los elementos de que disponen ambos beligerantes, no es tarea difícil para los ingleses apoderarse de ellas, y si los boers tienen decidida intención de continuar la lucha, mayor daño y mas larga resistencia pueden oponer retirándose á la zona montañosa del NE. del *Transvaal*, que encerrándose en poblaciones que quizás no sabrían ni podrían defender.
 Lo que sí parece indudable es que durante el último mes la desmoralización y el desaliento han cundido entre los boers, y aun cuando no pueda negarse que repetidas veces han defendido con tenacidad sus posiciones, no han dado muestras de gran actividad, ni han sabido emprender una verdadera campaña de guerrilla, demostrando una vez mas su falta de aptitud ofensiva. El descorazonamiento de los boers en este último período, se ha atribuido á diferentes causas; algunos opinan que ha trabajado en grande escala la caballería de San Jorge, nombre con que se designa la moneda inglesa; pero, dada la sencillez de costumbres de aquel pueblo y la escasez de sus necesidades, no parece que el dinero pueda ejercer sobre ellos gran influencia. En nuestro concepto el desaliento puede atribuirse á dos causas; en primer lugar al abandono en que les han dejado las potencias; el deplorable resultado que ha obtenido la emisión boer en Europa y América, les ha convencido de que nada podían esperar; el miedo y el egoísmo se ha impuesto á la razón y á la justicia. En segundo lugar, la falta de cohesión del ejército boer impide mantenerle en buen estado despues de ocho meses de lucha; para ejércitos improvisados la victoria puede en algunos casos constituir un lazo de unión y sustituir á veces la disciplina; pero en cuanto la fortuna les vuelve la espalda, es difícil evitar que se disuivan. Además, los boers que forman en

las filas han debido dejar sus habituales ocupaciones, gracias á las cuales podían sostener á sus familias, y es natural que muchos, perdida ya toda esperanza y comprendiendo la inutilidad del sacrificio, hayan abandonado la partida, regresando á sus hogares.
 No quiere esto decir que la guerra haya terminado, pues tienen aun los boers elementos suficientes para resistir algun tiempo. En la actualidad las fuerzas de las repúblicas africanas forman tres núcleos; uno se halla en la parte NE. de *Orange*; otro enfrente de Buller defendiendo el paso de los *Drakenberg*; el tercero es el que se ha ido retirando hácia *Johannesburg* y *Pretoria*, oponiéndose al avance de lord Roberts. Acerca del primero de estos núcleos hemos llamado la atención varias veces por amenazar el flanco derecho y aun las comunicaciones de los ingleses. Que las fuerzas que le forman no son despreciables, lo demuestran los combates librados en *Heilbron* y *Senekal* por las tropas de los generales Rundle y Brabant, combates que han costado á los ingleses bajas de alguna consideración.
 En cuanto á las fuerzas que se hallan defendiendo el paso de *Lain's-Nek* parecen ser, según las últimas noticias, bastante numerosas; pero, dada la pasividad de los boers, es de suponer que los trabajos realizados para nada les sirvan. El general Buller está ya demasiado escarmentado para renovar los ataques de frente que le han costado tantos descalabres, y no avanzará hasta que lord Roberts amenace las comunicaciones de los boers; entonces éstos se verán obligados á abandonar sus atrincheramientos.
 El núcleo de fuerzas boers que se halla ahora, según parece, en las cercanías de *Pretoria* es probable que se retire hacia el NE. del *Transvaal*, en donde el terreno montañoso y la falta de vías férreas difi-

cultarán el avance de los ingleses: en esta zona, cuyo centro geográfico es *Lydenburg*, pueden aún los boers defenderse con éxito, sobre todo si se deciden á emplear una táctica menos pasiva. En la indicada zona pueden reunirse todas las fuerzas boers que no se han desorganizado, pues tanto las que se hallan al NE. de *Orange* como las que defienden los *Drakenberg* tienen todavía libre la retirada hacia aquella parte del territorio. Como la guerra ha sido hasta ahora fecunda en sorpresas y acontecimientos imprevistos, pudiera aun acontecer algún hecho inesperado, pues lo cierto es que la escasez de noticias y la falta de exactitud de las pocas que se reciben, impiden formar exacto juicio de la situación.
 Lo que probablemente sucederá es que, una vez apoderados los ingleses de *Pretoria*, den por terminada la existencia de la República del *Transvaal*, y consideren tan seles como rebeldes las fuerzas boers que continúen combatiendo; pero esto no les evitará sostener en el África austral un ejército numeroso.—B.
 (Del *Diario de Barcelona*.)

DE TODAS PARTES

Cola especial para pegar el cuero con el caucho.
 Disuélvase en baño-maria á 32° centígrados cinco partes de caucho en 100 partes de sulfuro de carbono y por separado fúndase caucho y colofonia en la proporción del 66 por 100 del primero y añadiendo luego por cada 100 gramos de colofonia 250 gramos de esencia de trementina. Una vez disueltos mézclense ambos líquidos y consérvase en frascos herméticamente cerrados. Se usa extendiendo rápidamente la preparación por medio de un ancho pincel sobre las superficies del cuero y del caucho que deben unirse, se juxtaponen y enseguida se sujetan á una fuerte presión.

hije que hacía gimnasia en las espaldas de todo el mundo, su mujer que se comía los cabellos, y una hermana del anfitrión no hacía mas que llorar porque se la había metido una cebolleta en un ojo.
 —¿Y la comida fué buena?
 —Una comida de tacaños, vino detestable... nada de frutas, una crema con alcanfor...
 —¿Con alcanfor?
 —En vez de azúcar. Os aconsejo, ya que lo he probado, que jamás reemplacéis el azúcar con alcanfor, no le reemplaza con ventaja. En fin, la cosa está hecha y vengo de casa de Luciano, á quien he contado cómo he servido sus amores.
 —¿Te habrá dado las gracias?
 —Al contrario, me ha reñido y después me ha echado un sermón acerca del tabaco... Dáme un cigarro... Ahora, se hace preciso que encuentre á Miflorés, porque tengo necesidad de dinero. He visto á un agente de teatros y me ha dicho que se me esperaba en Quimper-Corentin donde falta un primer tenor galán. Yo soy joven... tengo un físico agradable... voz suficiente, y doy el *sol* de pecho.
 —¿El *sol*? no, será el *do*.
 —Sé perfectamente, señorita Rosa, que un *sol* no es un *do*, pero un *sol* de pecho bien dado, es de más mérito.
 —¿Y en qué papel quereis debutar?
 —En *Joconde*, cuanto ya ¡*Há tiempo que recorro el mundo!*... como si no hubiera hecho otra cosa en toda mi vida.
 —¿Se hace la ópera cómica en Quimper-Corentin?
 —Pero mi querida Rosa, ¿de dónde salís? ¿Ignorais que desde que hay libertad de teatros se hacen todos los géneros no importa dónde? He visto representar *Tartuffe* en unas eras y *La batalla de Pultava* en una alcoba. Los rusos se ocultaban tras una mesa de noche y los suecos llevaban una lamparilla en la balloneta, no hay pues, nada de extraordi-

nario en que se haga la ópera cómica en Quimper. Hay una cosa que me detiene, y es que el agente me ha prevenido que la empresa no dá los trajes, y como no quiero hacer el papel de *Joconde* con paletot ó rendigote, es preciso que me compre un traje y quiero que sea deslumbrante, magnífico; por esto necesito dinero, y es preciso que encuentre á Miflorés.
 —Pero yo creía que debias heredar á una tía ya vieja.
 —Sí, aun tengo esa herencia en perspectiva... ¡es la última! Pero mi vieja tía vive, no quiere complacerme y necesito á Miflorés.
 —¿Pero qué encanto ejerces sobre él para que continuamente te esté prestando dinero?
 —¡Ah! ¡es mi secreto!
 —Dodichet, decidnos vuestro secreto. ¿Nos le confiareis?
 —Os lo diré, señoritas, cuando no necesite á Miflorés, cuando haya heredado á mi tía.
 —¡Oh! ¡mi pequeño Dodichet! ¡tu secreto ó la muerte! Somos discretas.
 —Porque conozco vuestra discreción, es justamente por lo que me lo callo.
 —Dodichet bebe tres vasos de ponche, fuma cinco cigarrros y entra en su casa cantando:
 ¡*Há tiempo que recorro el mundo!*...
 Al otro día, muy de mañana fué al hotel, donde vivía el misterioso boticario y le encontró haciendo su equipage y disponiéndose para partir.
 —¿Qué significa esto?—exclamó Dodichet, —¿por que esos aprestos de marcha?
 —Porque dejo este hotel.
 —¿Y por qué dejas este hotel?

Desde Madrid

Así como confesé mi disconformidad cuando los marines de la Argentina fueron obsequiados en España con un banquete, haciendo tal confesión porque en la idea de aquella fiesta había un fondo no muy espontáneo y sincero, también declaro ahora que el obsequio á M. Flammarión con otro banquete y casi por los mismos elementos que figuraron en el otro, es un acto que habrá de redundar en beneficio de España y sería este beneficio mucho más útil que el de lograr la apertura de tal ó cual mercado para nuestros productores. El mercado nos podría proporcionar un determinado número de millones de pesetas sin el menor crédito para nuestra inteligencia; el banquete á Flammarión, esto es, el homenaje de admiración y respeto á la ciencia, puede ser la base de un futuro concepto tan bienhechor para la España del porvenir, como perjudicial lo es para la del presente la extendida leyenda de que sus habitantes solo pensamos en las corridas de toros.

Mejor que ser admiradores, quisiera yo que los hijos de España fuésemos admirados; más ya que así no sea, desgraciadamente, lógico es esperar y creer que lo seremos, porque para llegar á ser admirables hay que dar un primer paso que consiste en admirar lo que admiración merece; y ese paso está dado ya: se dió ayer. Mañana producirá sus naturales resultados el reconocimiento que hoy se hace de que el hombre sabio merece además del beneficio propio, el prestigio y el respeto que universalmente se le conceden.

Pero no es por esto solamente por lo que yo encuentro provechoso para los españoles el homenaje dedicado al sabio francés.

Se le ha oído hablar y se ha visto que en vez de hacerlo en forma obstrusa como es costumbre general de los hombres que quieren alardear de sabiduría, habla sencilla y amenamente, exponiendo sus doctrinas, explicando su ciencia de tal modo y con ejemplos, figuras y símiles tales, que lo dicho por el gran maestro jamás se dá al olvido, al contrario de lo que sucede con esos otros sabios vanos que tienen el privilegio exclusivo de hablar para que no

los entienda el auditorio y quede aburrido y vea á la ciencia con disgusto.

Flammarión desciende con toda su sabiduría hasta la esfera de los atrasados; se hace entender por todos y así eleva á todos sus oyentes á una más alta posición intelectual. Los otros sabios, en cambio, procuran cuando hablan colocarse á tanta elevación, que gran número de las personas á quienes dirigen la palabra, se preguntan después unas á otras: «¿Qué habrá querido decir?» Algunas que no quieren aparecer como ignorantes nada preguntan; antes al contrario, dicen que comprendieron y de tal manera explican lo que han entendido que cuanto exponen es un continuo error.

Yo creo que el que sabe debe hacer lo que hace M. Flammarión; pero todos los hombres no opinan de igual modo y por eso indudablemente hay tanto sabio incomprendible.

Aquí los tenemos en abundancia aterradora, y donde principalmente figuran es en la prensa, precisamente donde menos falta hacen. Ellos no tienen presente que al lector ilustrado nada nuevo le dicen y se olvidan de que hablarle al vulgo en forma que no sea vulgar es ponerle en el caso de las personas que antes citaba, que por no aparecer como ignorantes, se explican á su modo, y casi siempre mal, lo que oyeron ó leyeron.

Y no digamos nada de esos escritores, jamás tan censurados como merecen, que escribiendo para españoles que apenas si comprenden el castellano, los hablan en francés ó en inglés... ¡Cómo si no hicieran nada!

Pero la vanidad de algunos queda satisfecha manifestando mayor ó menor cultura y además se pueden obtener en determinados momentos ventajas también determinadas de ese vulgo á quien se habla y no entiende. Una de ellas es la de rodearse de cierto prestigio de ilustración que en tales ó cuales circunstancias nos permite á todos oír estas frases:

«Yo no sé lo que dice, tal periódico á don Fulano; pero cuando él, que tanto sabe, lo dice, por algo le diré».

Y los que así se expresan van ciegamente tras de don Fulano ó siguen al periódico

que no entienden para recibir á la postre esos tremendos desengaños que aquí se padecen con tanta frecuencia y que no se experimentarían si nuestros sabios hablasen á lo Flammarión.

Carmón.

3 junio de 1900.

RESULTADO DE LA SUSCRIPCIÓN AL EMPRESTITO

Comunican de Madrid que el cierre definitivo de la suscripción del empréstito en el Banco de España arroja las siguientes cifras:

Obligaciones del Tesoro: En Madrid, 351.109.000 pesetas; en las sucursales, 97.527.000; total, 542.636.000 pesetas.

Obligaciones de aduanas: En Madrid, 136.618.500 pesetas; total, 265.771.500 pesetas.

Pagarés del Tesoro: En Madrid, pesetas; 63.500.000; en las sucursales, 30.000.000; total, 93.500.000 pesetas.

En metálico: En Madrid, 2.516.878.000 pesetas; en las sucursales, 2.150.612.500 pesetas; total, 4.667.480.500 pesetas.

Total en valores: En Madrid, pesetas 1.126.807.500; en las sucursales, pesetas 250.580.000 total, 1.377.327.500 pesetas.

Los resultados de esta operación para el Tesoro á consecuencia del gravamen que ha de pesar sobre el presupuesto de gastos en comparación con el estado actual, puede condensarse así:

El interés que se da al nuevo papel es de 4 8/44.

La prima de amortización equivale á pesetas 0 1.492.

El total por tanto de interés equivale á pesetas 4-9.872.

La anualidad íntegra de gastos que representa la totalidad del empréstito es de 65.456.928 pesetas, de cuya cantidad hay que descontar el impuesto del 20 por 100, ó sean 11.971.305 pesetas, quedando reducido el gasto líquido per anualidad á 52.477.382 pesetas, con 85 céntimos.

El gasto líquido actual de las tres clases de valores convertidos representa 48.856.345 pesetas; de donde resulta un aumento de gastos originados por el empréstito de 4.619.217 pesetas; pero como

en los cuatro primeros trimestres se amortizan estos cuatro millones y pico de aumento, toda vez que los valores amortizados del empréstito ascienden á 5.560.100 pesetas con 76 céntimos, resulta que en el primer año la cantidad que se amortiza importa ya mas que el aumento de gastos.

El gasto del empréstito es 65.456.928 pesetas y el gasto íntegro 52.445.025, de modo que el mayor gasto íntegro para el presupuesto se eleva á 13.011.903 pesetas.

Sin embargo, como en el presupuesto hay un crédito preventivo de 20.000.000 de pesetas para los gastos de la operación, todavía queda un remanente de pesetas 6.988.997.

Aparte de esto, la operación produce en el impuesto de utilidades un aumento de 8.392.685 pesetas.

CRÓNICA INTERNACIONAL

El Emperador de Austria en Hungría.—Notas de su familia.—La insurrección en la China y probable intervención extranjera.

El Emperador de Austria ha ido á Buda Pest para pasar una temporada alejado de la política interior y sobre todo del Imperio *cisleithano*, que tanto mortifica á la monarquía austriaca. Bien necesita una temporada de descanso el soberano Francisco José, porque en estos últimos cuarenta años está pasando por toda clase de peripecias. De la casa Real de Austria podría repetirse la célebre frase de Schiller: «*Une mauvaise étoile passe sur cette maison.*»

En efecto, Francisco José fué arrojado de sus propios Estados, de su dominio en Italia, y perdió la antigua preponderancia en la confederación alemana, y como si no bastaran estos males políticos, ha tenido que sufrir todo género de desgracias en su familia; por ejemplo: su hermano fué fusilado; su hijo murió en una desgraciada aventura; su hermana fué quemada viva; su esposa asesinada; su nieta, Elisabeth de Baviera, fué la heroína de una novela que terminó en diciembre de 1893 con un matrimonio clandestino en Ginebra; su nueva (viuda de su hijo) prefiere antes casar-

—Porque tengo miedo de que me encuentren. No puedo olvidar á vuestro amigo, ese rubio gordo que ayer se permitió llamarme Seringat delante de todo el mundo. ¡Oh! estoy furioso, si señor, muy furioso, extremadamente furioso. Es una maldad lo que habeis hecho conmigo llevándome á una casa donde me había de encontrar una persona que me ha conocido en Pontoise. Y no concibe acciones semejantes con quien está dispuesto á prestaros dinero...

—Permitidme, amigo mío, que os diga que en este momento raciocináis como un ganso, pudiendo probarse con dos palabras que no teneis ni pizca de sentido común. Os pido dinero que os pagaré, no lo dudeis, cuando herede á mi tía: estad seguro de ello...

—¡Oh! eso me es igual, no tengo prisa.

—Pues bien; si recurro á vuestra bolsa es por que estoy atrasado, porque tengo necesidad de vos. Vos me haceis préstamos... no para obligarme, lo sé perfectamente, sino porque teneis miedo de que divulge lo que tanto procurais ocultar.

—Estais en lo cierto; no es más que por esto y no por amistad.

—Gracias, os estoy reconociendo, pero si yo hiciese por que os encontrara cualquiera que os conociese de Pontoise... que pudiese revelar, en fin, lo que os concierne, esto hubiera acabado y no me prestariais más dinero, pues que todo se sabía. Bien veis que mi interés está en lo contrario, en que no se conozca. Si ese Dubotté fué ayer á casa de Mirotaine fué una casualidad; yo mismo se lo oí. Ignoraba además que Dubotté os hubiese conocido en Pontoise, pero por fortuna os conoció antes... de vuestro acontecimiento...; no lo sabe.

—¡Ah! si hubiera dicho algo... de... me muero sin remedio.

—Mi pregunta ha sido impertinente. Vuestra educación está ya hecha.... Dadme un poco... ¿Qué es lo que bebeis?

—Ponche.

—Venga muchos vasos. Rosa, sed bastante buena para hacerme un cigarro, en tanto que Boulotte que tiene maquina, me prepara un millón... ¡Ah! señoritas, tengo sed de fumar.

—Y bien, no tienes más que pedirlo.... aquí no falta...

—No me habeis comprendido, joven hechicera; he querido decir que necesito fumarme á mí mismo. Vengo de casa de un hombre que no fuma.

—¡Dios mío! ¿de dónde ha salido? ¿dónde está este pájaro?

—No sale, esta siempre en casa. ¡Está enamorado! piensa en su Filis... la tiene en lugar de pipa...

—¿Acaso se la fuma?

—No se lo he preguntado.

—Y bien, ¿cómo te ha salido tu?...

—A las mil maravillas, solamente que ya de noche, uno de mis amigos... Febo Dubotté, llegó con su mujer y conoce al individuo que había yo presentado como un conde italiano.

—¿El que presta dinero porque conoces un secreto que le concierne y ante el cual no se puede hablar de Pontoise?

—Justamente, Boulotte, tienes la memoria de un acreedor. Pero Febo habló de Pontoise nombrando á mi Miflorés con su verdadero nombre. Juzgad del efecto que causaría este reconocimiento. Dame un cigarro... Los Mirotaine montan en cólera, la Putifar hubiera querido despedazarme, mi falso conde se escapa, y yo hago lo mismo diciendo que voy á travesarle con mi espada en cualquier parte. La catástrofe de la comedia fué algo brusca; pero era preciso acabar bien y por otra parte ya empezaba á fastidiarme. ¡Y había sin embargo buenos tipos! Un Brid'oison que admiraba á su

se con un velocipedista, el barón Einar-Longay, que sostiene la corona archiducal que le estaba destinada, y por fin el Emperador vá á consentir que el archiduque heredero case con la hija de un miquelete, el conde Boguslaw, que á pesar de sus títulos no reúne condiciones para entrar en casa de soberanos.

Si el casamiento se celebra (pues hace años que la cosa dura), la condesa de Chotek no llevará más título que el de «esposa del archiduque» (*erzherzogin*) en vez del de «archiduchessa» (*erzherzogin*).

Ahora tiene el archiduque 37 años, y la condesa de Chotek 32; ya no es, pues, un enlace entre jóvenes, sino que están ambos en edad de reflexionar y pensar seriamente los acertados consejos que acerca tan trascendental asunto político les ha dado el Emperador Francisco José.

La insurrección en la China aumenta cada vez más.

Las turbas se han entregado á la destrucción sistemática de los ferro carriles y de las propiedades de los extranjeros.

Atribúyase esta agitación á la terrible sociedad secreta de los *boxers*, que cuenta nada menos que 200.000 sectarios en la sola provincia de Pe Thi Si.

Sabido es el papel que desempeñan las sociedades secretas en la vida política del Imperio chino. El enorme Estado asiático hallase minado por las referidas asociaciones, todas ellas de carácter revolucionario.

La revolución á mano armada es en China el único medio de que disponen los pueblos para protestar contra los funcionarios de la Administración, medio reconocido y consagrado por muchos siglos de su historia.

A los ojos de los chinos es, pues, la revolución una necesidad, un procedimiento natural, un verdadero derecho; pero estos movimientos insurreccionales son tan peligrosos que á consecuencia de los desmanes ocurridos han quedado casi desiertas las provincias chinas de Yu Nan y de Kei-Tché.

Los *boxers*, autores de los sangrientos desórdenes que hoy lamentamos, han asesinado á varios alemanes y á muchos hijos del Celeste Imperio adictos al Gobierno. Este les ha castigado cortando las cabezas de los prisioneros, las cuales fueron distribuidas por las entradas de las poblaciones para infundir pavor.

Sin embargo con este sistema nada obtendrá el Gobierno, puesto que los *boxers* cuentan hoy con 200.000 afiliados, y si la revolución cundiera, como parece muy posible, el Gobierno reclamará la intervención de las Potencias extranjeras.

Con el calor del manjar se derrite la manteca, que forma la salsa.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Conforme anunciamos, el sábado reuniose en el despacho del señor alcalde, la comisión encargada de organizar en esta ciudad una exposición provincial agrícola-industrial. Aunque en dicha reunión no se resolvió nada en definitiva, se estudian los siguientes puntos: Época más oportuna de celebrar la exposición, predominando la idea de que sea en junio de 1901, considerándola como una segunda feria. Extensión del concurso ó exposición. Programa ú organización de la misma; división en secciones y grupos para puntos de partida, que sirva de estudio á los facultivos. Lugar en que la exposición ha de celebrarse y sitios de que podría disponerse.

—El Gobierno ha negado el rumor que acegió un periódico, relativo al deseo manifestado por Inglaterra de adquirir las Islas Canarias.

—Por no haber podido celebrarse el lunes en La Bisbal la renombrada feria de Pentecostés, á causa de la lluvia, tendrá lugar mañana.

—Se calcula que las operaciones para el prorrateo de los residuos del empréstito durarán hasta el día 12 del actual, en que comenzarán á devolverse las cantidades suscritas.

Agradecemos la atención.

—Se ha remitido al Rectorado la relación de escuelas vacantes que han de proveerse por concurso de ascense y traslado en el presente mes.

—Se ha dispuesto que las operaciones de deslinde del monte «Comunes» de Ogassa, en vez de empezar el día 11 del mes corriente segun estaba anunciado, comiencen el día 20 del mismo.

—Han tomado posesión de la escuela de Vilajuiga con caracter de interina, doña Carmen Geys, y con caracter de propietaria provisional doña Concepción Peracaula, de Jujá; doña Aurea Bartrén, de San Martín de Carós; doña Rosa Puig Torrent y don José Lleret, de Vilasacra.

—A nombre de la sociedad «The Society des Mines de Osor L.^a» se ha solicitado la propiedad de treinta y seis pertenencias de una mina de plomo con el nombre de «Ujysie» sita en término de Anglés, paraje llamado «Can Mas» y «Can Planas».

—Doña Concepción Ruffel, esposa de nuestro particular y querido amigo don Narciso Llapart, ha experimentado una ligera mejoría en la dolencia que hace algunos días la tiene postrada en cama, de lo cual de todas veras nos alegramos.

—Llamamos la atención del señor Gobernador civil de la provincia, como presidente de la Junta provincial de Sanidad, acerca de un solar que existe inmediato á una casa que se está construyendo en la calle de Ronda, en esta ciudad.

En la citada calle, donde casi diariamente se emplazan nuevas construcciones, es indecoroso y altamente perjudicial para la salud pública, la existencia de un estercolero y un depósito de letrinas como en el solar de referencia existen.

Como estamos próximos á la época calurosa, en que cualquier causa puede producir una alteración en la salud pública, y conocemos el interés con que el señor Montaner ha mirado siempre asunto de tanta trascendencia, no dudamos de dirigirnos á él, para que una vez cerciorado del peligro que le denunciarnos, dictará las medidas que crea conducentes á su inmediata desaparición.

—Segun leemos en *El Nuevo Distrito* de Palafrugell, se dice que vuelve á oírse por todos los ámbitos de aquella costa un fuego graneado de disparos de dinamita, y especialmente en Ayguaxalida y Fornells.

Un buen castigo para los que se dedican á la pesca de este modo.

—Por el Colegio de Abogados de esta ciudad se han designado para formar la Junta directiva del mismo, los señores siguientes:

—Decano, don Francisco de P. Massa; diputado 1.º, don Juan Vidal de Llobatera; id. 2.º, don Joaquin Calm; tesorero, don Aniceto Ibrán; secretario, don Ramón M.ª Almeda.

—Hoy á las nueve de la mañana tendrán lugar en el Palacio Episcopal los exámenes de Sinodo para la renovación de las licencias ministeriales.

—Desde hoy los itinerarios del servicio de la línea de Francia sufrirán una pequeña alteración, siendo las horas de llegada y salida de trenes de pasajeros de la estación de esta capital, las siguientes:

Procedentes de Barcelona: Cerreo, llegará 8'30 m. saliendo á las 8'40; exprés, 11'46 m. y 12'09 t.; correo, 5'04 t.; 5'13 t.; exprés, 8'43 n.; 8'51 n.

Procedentes de Portbou: Exprés, llegará 5'05 m. y saldrá 5'13 m.; correo, 6'23 m.; 6'40 m.; correo, 2'24 t.; 3'36 t.; exprés, 4'34 t.; 4'42 t.

—Se han declarado caducados los nombramientos de don Juan Farró, para la escuela de niños de Vilademar; doña Presentación Giral, para la de ambos sexos de Oix (Talaixá); don José Aldani, para la de niños de San Martín de Vilallonga, y doña Dolores Hospital, para la de niñas de San Cristóbal de Tezas, por falta de presentación de los interesados para tomar posesión de los referidos destinos, interesando del Rectorado un tercer nombramiento para las dos últimas de las citadas escuelas, y manifestando que las demás deberán anunciarse de nuevo para su provisión en propiedad conforme con las disposiciones reglamentarias.

—El poeta señor Guimerá ha autorizado á la compañía que dirige el señor Pigrau para representar su última producción dramática «La filla del mar» que será estrenada en breve.

—La Dirección general de Sanidad ha tenido á bien disponer que todos los colegios médicos de las provincias verifiquen la renovación primera de sus juntas directivas el primer domingo del mes de junio del año venidero 1901, ajustándose en todo á lo prevenido en los artículos de los estatutos publicados por Real decreto de 12 de abril de 1898.

—Dentro de breves días quedará establecida en esta ciudad una sociedad bajo el título de «Culinaria».

—El Capitan general de Canarias ha entregado al ministro de la Guerra una Memoria acerca de las obras de fortificación que considera necesarias en aquel archipiélago.

—Han estado en la villa de Puigcerdá revistando la fuerza del resguardo de la frontera, el coronel-sub-inspector de Carabineros de Cataluña, el teniente coronel de la comandancia de esta provincia y sus respectivos capitanes ayudantes.

—Se ha recibido en Londres la noticia oficial de la ocupación de Pretoria por los ingleses.

—Gracias á las gestiones practicadas por el alcalde pedáneo D. José Comas, y con la laudable cooperación del Ayuntamiento de Puigcerdá, por fin ha sido un hecho la anhelada construcción, llevada á cabo por los payeses, de un puentecito de sillería, en el vado llamado «palanés de la creu». obra de suma necesidad para el tránsito rodado por la carretera de la Tour de Carol y camino del puente de San Martín.

—De acuerdo con el informe de la Comisión provincial, ha sido aprobado por el Gobierno civil de la provincia el proyecto de la plaza mercado que ha de construirse en el lugar denominado del «cementiri vell» detrás de la Iglesia parroquial, de San Feliu de Guixols.

—En turno primero de antigüedad, ha sido nombrado jefe de Negociado de 2.ª clase del cuerpo de abogados del Estado, con el sueldo de 5.000 pesetas anuales y destinado á la delegación de Hacienda de esta provincia, don Clemente Renau Lopez, que actualmente sirve en Castellón.

—Se ha separado de la compañía que viene actuando en el teatro principal, el aplaudido primer actor señor Llano, quien ha salido en el tren correo de esta tarde, acompañado de su bella esposa, en dirección á Barcelona.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral por jurados de la causa procedente del propio Juzgado, sobre violación, contra Joaquin Queldrá Ros.

Abogado defensor, don José Baylins; procurador, don Joaquin Más; ponente, señor Sanguinés.

—Hemos recibido un artístico y elegante cartel anunciador del «Callicida del doctor Ladivousin» cuyo representante en esta provincia es don Rafael Martell.

EL REVERSO DEL EXITO

Quando surge un descubrimiento que interesa al mundo entero, los zánganos apresúranse á zumbear alrededor de la colmena del inventor, para saborear la miel que ellos no han cosechado. Y eso es lo que fatalmente ocurre con el *Hierro Bravais* en gotas concentradas, el más poderoso remedio de la terapéutica moderna, que cifra justamente su confianza en el hierro asimilable; el hierro, fuente de toda reconstitución y de salud. El papel que el Hierro Bravais está llamado á representar es demasiado decisivo para que se le abandone un solo instante á la doblez de la competencia.

Con este número repartimos á nuestros suscriptores un prospecto del nuevo invento «Cintura electro-médica», cuya lectura recomendamos.

ACADEMIA DE DIBUJO Y PINTURA

Próxima apertura de la Academia dirigida por D. Jaime Carolá. Taller con todos los adelantos. Especialidad en retratos de grandes tamaños y de todas clases. Calle del Progreso, núm. 10, piso 2.º. Exposición de trabajos en casa los señores Estruch y Corominas.

RIMAS

Yo me he asomado á las profundas simas
De la tierra y el cielo,
y les he visto al fin ó con los ojos
O con el pensamiento:
Mas ¡ay! de un corazón llegué al abismo
Y me incliné por verle,
y mi alma y mis ojos se turbaron:
¡Tan hondo era y tan negro!

Alguna vez la encuentro por el mundo
Y pasa junto á mí;
Y pasa sonriéndose, y yo digo:
¿Cómo puede reír?
Luego asoma á mi labio otra sonrisa,
Máscara del dolor,
Y entonces pienso:—¡Acaso ella se ríe
Como me río yo!

Becker.

Distracciones

Un cómico llega tarde á almorzar á una casa donde le habían convidado.
—Perdonen ustedes mi tardanza—dice al entrar—he tenido que asistir al entierro de mi casero.
—¿Y qué tal ha estado?
—¡Un lleno completo! ¡Ha sido un gran éxito!

Una discusión:
—Yo, señora, no hablo nunca de lo que no sé.
—Pues se aburrirá usted seberanamente.
—¿Por qué?
—¡Porque nunca tendrá usted nada que decir!

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Jeremías m. y Roberto ab.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Carmen
Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 y media de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 y media de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Pedro.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

PAPEL

Se vende para envolver género.



ALMUERZO

Huevos al plato.—Carpa en vino.—Entrecostilla braseada.—Jalea de naranja.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa de la Reina.—Cangrejos á la bordelesa.—Manos de ternera en pepitoria.—Riñones á la parrilla.—Cordero asado.—Postres.

Jalea de naranja.—Se toma una onza de cola de pescado, una libra de azúcar el jugo de cinco naranjas y el de tres limones se deshace la cola del pescado en un poco de agua templada, y después se le agrega el azúcar y los jugos de naranja y limón; se cuece y luego se pasa por un cedazo y se llena la competera, dejando enfriar la jalea, que se come con el asado, particularmente con el de aves de corral.

Riñones á la parrilla.—Abiertos los riñones de carnero por su ombleguillo y sin separar las dos mitades, se ensartan en agujas á propósito, ó en cañitas que se preparan con esmero.

Se untan bien los riñones con aceite y se abrasan en la parrilla, colocándolos luego en una fuente en que habrá un trezo de mantequilla de vacas y peregil recortado, sal y pimienta.

Para las enfermedades del pecho

OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY ABIERTA TODA LA NOCHE PROGRESO, 4,=GERONA

Electricidad sin motores.

COMPANIA ELECTRO-QUIMICA IBERICA
2, Oquendo, 2.—SAN SEBASTIAN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad, para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales y sin riesgo de ninguna especie y a precios baratísimos.

Lámpara de 5 bujías efectivas, 0'02 pesetas por hora.—Idem de 10 idem, á 0'05.—Idem de 16 idem, á 0'07.—Arco voltaico, 200 bujías, á 0'50 ptas. por hora.

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts.—Precio 350 pesetas, hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, espuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas para lo cual debe escribirse.

España.—Compañía Electro-química Ibérica.—San Sebastián.

Emulsión Nadal

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfatos é hipofosfitos de caly de sosa
ES LA MEJOR.

Cura la tos, catarras, bronquitis, la tisis, eccrófulas, raquitismo y la debilidad, etc., etc. Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid. Aprobado y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona.—Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda al crecimiento de los huesos y salida de los dientes: crema fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado, y con los glicerofosfatos é hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre, circunstancias que no tiene ninguna otra y se recomienda por su bondad, economía y ser producto español.

De venta en todas las farmacias, y M. NADAL.—TARRAGONA.



El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR, Aparatos, artículos y productos para la fotografía. Cinematógrafos desde 200 ptas.—Fonógrafos y grafófonos.—Ultimos modelos.—Películas nacionales y extranjeras.—Cilindros en blanco é impresos en la casa.—Inmensos surtidos.—Precios económicos.—Salón de audición.—Gabinete cinematográfico.—Fonógrafo completo, 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar 2, Victoria, 2, Madrid.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Lancia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y de correspondencia falta de franqueo de 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lisa de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de leostancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación de llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional.

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo fin níquel aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amablaciones desde 10; orificiones desde 20.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas fresco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Mento-piretrina—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde, de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

MADRID, ARENAL. 1.—Guardia médica permanente.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6